

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón martes 17 de Febrero de 1903.

N.º 6.422

SECCIÓN POLÍTICA

La enseñanza católica

Mientras los revolucionarios no nos preocupamos más de la educación de la infancia, la reacción se reirá de nosotros.

¿De qué sirve que prediquemos contra la farsa religiosa y la monarquía, convenciendo a los hombres de nuestra generación, si dejamos mientras tanto libre al cura en medio de la escuela, a poderse de la niñez, ó sea del mañana?

Trabajamos con tan escaso éxito como Bencé, si no nos ocupamos en educar al niño. Mientras nosotros nos atraemos al hombre en el mitin, en la conferencia, en el periódico, el embaucador religioso forma el niño en la escuela a su imagen y semejanza. ¿Qué importa que convengamos al padre, si á la misma hora el hijo queda encadenado por el maestro á la superstición católica, convirtiéndose en un autómatas de toda reacción? Su conquista nos ha de proporcionar nuevo trabajo. Es la eterna y abrumadora obra de tejer y destejer.

Hasta en la gran masa enemiga de lo existente, penetra el negro enemigo, por culpa de esta imprevisión, que hace que, atentos por egoísmo al triunfo del presente, olvidemos la obra del porvenir. Se habla de revolución á todas horas en el café, en el casino político, en el mitin, y una gran mayoría de los que se expresan con fogosidad, consienten que sus hijos vayan á la escuela católicas.

¡La instrucción católica!... Es la negación de toda ciencia, el embrutecimiento lento y seguro en nombre de la venerada tradición y de la santa fe de nuestros mayores.

Si España es el último pueblo de Europa, lo debe á que lleva cuatro siglos de enseñanza católica. ¡Ojalá no hubiese tenido ninguna! El salvaje que llega ante el descubridor con el pensamiento limpio de toda idea, es más susceptible de aprender las grandes verdades modernas, que el español á quien le han hincado en el cerebro, como clavos, media docena de historias extravagantes y por nada del mundo accede á abandonarlas, temiendo que esto contribuya á la pérdida de su alma.

Debemos recordar, los que hemos tenido la desgracia de ser educados en escuelas católicas, la confusión que produjeron en nosotros los primeros rudimentos científicos, confundidos con las enseñanzas de la llamada Historia Sagrada.

El que de pequeño no ha experimentado turbación y se ha visto desorientado entre tan diversas y antitéticas enseñanzas, será por haber nacido incapaz de comprender el sentido de las palabras.

En la escuela católica explica el maestro la doctrina cristiana, y al hablar de la Santísima Trinidad, asegura que tres veces uno hacen uno.

¡Dos palmetazos por impío al que diga lo contrario! Una hora después explica aritmética y enseñan que tres veces no hacen tres. Y el pobre muchacho queda confuso, no sabiendo que creer, y si no enloquece es porque á tal edad, afortunadamente, se hace más caso de un trompo ó una pelota que de todas las logomaquias confusas inventadas por el charlatanismo religioso.

La Biblia, conjunto de leyendas indostánicas y hebreas, descosida compilación de cuentos orientales, buenos para ser recitados en las noches caudurosas del desierto, junto á un rodeado de palmeras, causa la mayor confusión en los cerebros juveniles cuando es explicada en unión de los rudimentos de la ciencia.

El pobre niño aprende que el Señor Dios hizo el mundo en seis días, pues antes de esta semana tan aprovechada, sólo existía la Nada, y que el tal mundo sólo lleva de vida unos seis mil años. Y más adelante, al explicarle la ciencia, enseñan fósiles, para cuya formación han sido necesarios, cuando menos, cien mil años, y especies animales desaparecidas que demuestran que este globo invirtió un centenar de millones de años en su formación.

Enseñan al alumno en la escuela que las fieras son insaciables y viven de devorar al más débil, y á continuación le relatan la historia de Noé con su arca, en la que se embarcaron desde la pulga hasta el elefante, y del hombre hasta la serpiente boa, todos juntos, arremolinados en el seno obscuro de la extravagante embarcación, sin tener que comer durante muchas semanas, á pesar de lo cual, ni el hombre se come á la gallina ni el león al hombre.

Demuestra el maestro en su lección de astronomía que el Sol está inmóvil y la Tierra es la que gira alrededor de él; pero á la media hora explica la Historia Sagrada y se presenta Josué parando al astro del día, diciéndole:—Detente un poco en tu marcha, para que acabe de despachurrar con buena luz á los enemigos del Señor.

Se esparcen los descendientes de Noé por el mundo, y como el Dios del catolicismo no conoce otra geografía que la que han descubierto antes los hombres, sólo los reparte por Asia, Europa y Africa. Se descubre cinco mil años después la América, y en las tierras ignoradas salen hombres cobrizos al encuentro de los conquistadores. Recuerdo la confusión que todo esto causaba en mí cuando niño.

—Don Fulano—decía yo al maestro.—Si los indios de América descendían de Adán y Eva, ¿cómo fueron allí en una época en que no existían

barcos? Y después del Diluvio ¿cómo el Señor, al repoblar el mundo, dividiéndolo entre los nietos de Noé, ignoraba la existencia de América?

El maestro torcía el gesto. Aquello no era para ser explicado á un mocuelo. Ya vería claro cuando fuese hombre.

Y siéndolo ahora, aún vería turbio si desde hace muchos años no hubiese arrojado lejos toda la basura legendaria é irracional que la educación católica amontona en el pensamiento con grave daño de los conocimientos científicos.

¡Cuánto cuesta limpiarse de esta suciedad de la primera educación! ¡Cuánto mejor no haber recibido ninguna de niño, y comenzar de hombre una instrucción puramente científica, con la inteligencia virgen de prejuicios y escrúpulos!

El odio y la saña con que atacamos al catolicismo aquellos que hemos sido antes educados por él, proviene del mal que nos causó en la niñez; del envilecimiento en que nos tuvo cuando nuestra razón se abría por vez primera al sol de la verdad como una flor temblorosa.

Anatolio Francé pinta un rector de Seminario que lucha con un alumno rebelde, especie de joven Renán que se encabrita ante los absurdos del dogma, incompatible con la ciencia.

—Triste suerte la nuestra—murmura el viejo sacerdote.—Los martillos más fuertes que conmueven y agitan el templo, dentro del mismo templo se forjan.

Así es y será. El catolicismo fabrica con sus manos sus peores enemigos, como la antigua esclavitud forjó á Espártaca y á las turbas de emancipados que caían sobre ella con sus espadas vengadoras.

Todos los educados por la Escuela católica le conservan rencor por la degradación intelectual que sufrieron de niños, y se indignan recordando las mentiras que les hicieron tragar durante largos años.

Recuerdo yo que pasé algunos años de mi niñez deseando ser demonio y ansiaba ocupar cuanto antes este cargo. Los curas en la escuela nos amenazaban con las penas infernales por la más leve falta. Se iba al infierno por un mal pensamiento, por no saber la lección; y los demonios atormentaban á los condenados con toda clase de horrores. Entre quemar ó ser quemado, entre pinchar ó ser pinchado, lo primero era preferible; y ya que resultaba forzoso ir al infierno por el más leve descuido en las lecciones, lo importante era estar en él lo mejor posible, ocupando una plaza de demonio, ó sea de los que pegaban. Y con el deseo de hacer méritos para conseguir el empleo, discurría yo toda clase de pecados, los más enormes que podía forjar mi tierna imaginación, convencido de que las faltas pe-

queñas eran para los bobos destinados á víctimas, y las horrendas para los listos, que llegaríamos á diablos, gozando de la batahola del infierno, más entretenida y grata que las tortas de miel y la canturía gangosa de los serafines en el cielo.

¿Que todo esto es ridiculo?... Lo sé; pero demuestra lo que puede producir la educación católica en una imaginación algo precoz, casi á la misma edad en que los muchachos impíos de otros países abandonan á sus familias para correr mundo y trabajarse un porvenir.

Mientras en España no exista la escuela, verdaderamente escuela, sin catolicismo ni religión alguna y sin otra fe que las demostraciones científicas, es inútil esperar esa paz moral, ambiente necesario para el progreso de las naciones.

BLASCO IBÁÑEZ.

Superavit arrogante

La gallardía económica de presentar los presupuestos inmediatos con un superavit de 114 millones de pesetas, es de un efecto teatral extraordinario.

Otro que no fuera el Gobierno conservador habría, cuando menos, inspirado compasión al insinuar semejante propósito, pero el actual, donde el ministro de Hacienda, autor se puede decir, de la famosa «política de nivelación», goza de merecidos prestigios financieros, lo que inspira es asombro.

No de ahora, sino de hace ya tiempo, existe la convicción de que con la riqueza oculta, hay más que suficiente para reforzar el presupuesto de ingresos sin agobiar más al contribuyente de buena fe. Si el Gobierno actual alcanza ese superavit que se anuncia, sin recargar los tributos, habrá realizado en verdad una obra magna.

Pero... no hay que hacerse ilusiones. El descubrimiento de la riqueza oculta es obra lenta y difícil, que requiere la formación del catastro para ser eficaz y durable. ¿Cuándo estará hecho el catastro? Se ignora.

Si no es de la riqueza oculta, ¿de dónde piensa el ministro de Hacienda obtener ese superavit? Las economías que pudieran alcanzarse con un nuevo intento á la reorganización de los servicios, son á lo sumo, una gota de agua.

Y si no resultan de economías y reducciones ¿de dónde, como no sea de fuentes de riqueza ignoradas han de venir esos sobrantes? Pensar en aumentar más la carga abrumadora que pesa sobre el productor y contribuyentes, es pensar lo imposible.

La prensa oficiosa indica que con ese espléndido superavit el gobierno

proyecta recoger los abonados de Cuba y buena parte de Deuda exterior que convertirá en amortizable al 3 por 100, sanear la moneda y establecer el patrón oro.

Bajo el punto de vista financiero, no está mal todo eso, porque refuerza el crédito y consolida la vitalidad económica, pero creemos que en estas cosas cabe aplicar aquello de «vísteme despacio que estoy de prisa» y «no por mucho madrugar amanece más temprano».

Además nos parece poco político, por más que resulte muy financiero, emplear esos sobrantes, todavía hipotéticos en operaciones de créditos exclusivamente, sin proyectar nada en obras públicas y fuerza militar y naval.

Ese género de exclusivismos y absorciones son muy expuestos a controversia y fracasos, y el gobierno debiera procurar, en propósitos como el de que se trata, aparecer equitativo, serio y práctico.

Todo lo que no sea esto, es peligroso, cuando no contraproducente.

Aprended políticos

Señores políticos republicanos, obreros de todas condiciones, revolucionarios de todos los matices: oid la hermosa lección política que os da un hijo del pueblo, elevado por el continuo esfuerzo intelectual y el amor intenso hacia los infortunados hijos del trabajo, á la concepción real de lo que debe ser la política española si ha de tener eficacia para remediar los males populares.

Habla Manuel Moreno Mendoza, presidente de la Federación obrera andaluza, en su periódico «La Unión obrera», de Jerez, para decir grandes verdades que encierran la salvación de la clase proletaria.

Oid, sobre todo, señores políticos republicanos, que os empeñáis en sostener, aún capillas y conventículos, arrastrados por amores atávicos; oid y avergonzáos de veros por los suelos en punto á la concepción positiva de la política popular, mientras que un humilde obrero, por su luz natural, su reflexión serena, su continua labor, de organización proletaria y de acción propagandista se ha elevado á las nubes.

Esto dice Moreno Mendoza en el citado artículo:

No hay más que dos partidos

Mientras todos los hombres de ideas libres no nos convenzamos de esta verdad, no habrá redención posible para el pueblo español. Llevamos más de un cuarto de siglo luchando por la libertad, y cada día somos más esclavos.

Perdemos lastimosamente el tiempo en discutir sobre si el federalismo es mejor que la República unitaria; si el socialismo debe ó no unirse á los republicanos; si los comunistas anárquicos tienen más razón que los templados colectivistas y si es mejor el procedimiento evolutivo que el revolucionario, y lo único cierto es que perdemos gradualmente las fuerzas en tan impropio batallar, sin que nunca hagamos nada de provecho.

Mientras tanto los Gobiernos de la restauración nos arrastran de desastre en desastre, el clericalismo invade el poder y pone la soberanía de la nación á los pies del obispo de Roma, se apodera de las escuelas é institutos, donde

embrutece y pervierte la juventud para poder dominarla mejor mañana, se infiltra en el hogar por la rejilla del confesonario para falsear la virtud doméstica y apoderarse del capital, y va preparando el golpe final, por el que piensa atarnos para siempre á la cunyunda vil del absolutismo.

Y los gobernantes, llámense liberales ó conservadores, siguen traicionando la constitución y arruinando al país, que, dividido en cien bandos, cuyas banderas llevan todas por principal lema el más exagerado exclusivismo, ve acercarse la liquidación final sin hacer nada por evitarla, porque tirios y troyanos la prefieren antes que abdicar, no de sus ideales, lo cual no es preciso, sino de su quijotismo, ó de sus ambiciones, que es mucho peor.

Nos titulamos hombres de progreso y caemos en el error digno sólo de retóricos, de creernos cada cual por su parte el único poseedor de la verdad absoluta, y es que sin saberlo ni quererlo, llevamos en la sangre la intransigencia fanática con que nos ha amantado la iglesia romana.

Llamándonos revolucionarios los unos, á pesar de que bien probado tenemos de que somos incapaces de hacer la revolución, imposibilitamos la labor que pretenden realizar los otros, que entienden que se puede llegar al fin por el camino de la legalidad, y éstos á su vez anatematizan el sistema de los primeros, con lo que también han hecho estéril en algún caso sus trabajos, mientras unidos todos y aprovechando cuantas circunstancias se hubiesen presentado tanto en uno como en otro campo, la obra de la libertad tendría mucho adelantado.

Pero aún estamos á tiempo si variamos de sistema, buscando orientaciones fijas, uniéndonos para el ataque y la defensa, y teniendo tanta constancia para orillar dificultades y vencer obstáculos, como paciencia hemos tenido para sufrir á los que, aprovechándose de nuestra división, nos han deshonrado y envilecido.

Es necesario que todos, republicanos y socialistas, colectivistas y libertarios, nos convenzamos de que para conseguir el triunfo de la razón y el derecho, para acabar con la inmundicia administrativa y social, extinguir la miseria, libertar el trabajo de las redes que le aprisionan y buscar el bienestar para todos, creando una sociedad nueva bajo la base de Libertad, Igualdad y Justicia, precisa ante todo concluir con la Babel en que para nuestro mal estamos, y que los cien partidos que forman la España actual quedan reducidos á dos, porque dos son los que real y verdaderamente existen.

Sí, esto está ya perfectamente comprobado, aquí no hay carlistas, ni tradicionalistas, ni conservadores, ni liberales, son todos unos; se ayudan, se amparan entre sí, se entienden perfectamente, y aunque enemigos en apariencia, son amigos, más que amigos hermanos, en la tarea de despellejar la nación.

El pretendiente D. Carlos, no reina ni está en España, pero cobra la lista civil é influye en nuestros destinos como si reinara.

Sus amigos ocupan destinos preeminentes y comparten las primicias del poder con los falsos liberales de la monarquía representativa, que, á pesar de titularse liberal, no tiene otro heredero directo que el hijo de un asesino de liberales.

Y probado como lo está todo esto y más que pudiéramos decir, es criminal que los que nos llamamos amigos y defensores de la libertad, continuemos traicionando nuestra propia causa con la injustificada desunión en que vivimos.

Piénsenlo los que, blasonando de

partidarios del progreso, perpetúan, sin embargo, nuestras discordias.

El único camino es la unión, la salvación no está ni puede estar jamás en otra parte.

A un lado los que gozan; al otro los que sufren.

En el primero, los partidarios del error, los mantenedores del actual sistema, los privilegiados, en una palabra, y lo mismo si se llaman carlistas, integristas ó conservadores, que si se presentan disfrazados con el pomposo título de liberales.

En el segundo, los demócratas sinceros, los socialistas convencidos, desde el más templado al más radical; cuantos aspiren á hacer una España culta, libre y feliz, sin trono que la humille, frailes que la embrutezcan, ni comerciantes políticos que la deshoren y la vendan.

En este partido deben estar, sin distinción de clases ni fracciones, republicanos y socialistas, colectivas y ácratas; los obreros del taller y de la oficina, los explotadores todos ya sean de blusa ó de levita.

Hecha esta separación, este deslinde de tan opuestos campos, ya podemos luchar con esperanza de éxito, cada cual, según sus fuerzas é ideales, pero de perfecto acuerdo con los afines, hasta conseguir derrocar al enemigo común.

Paz á los que combaten á nuestro lado, sean más ó menos eficaces, á nuestro juicio, las armas con que lo hagan; guerra sin cuartel á los que están en frente, hasta hacerles abandonar sus posiciones.

Debemos convencernos de una vez de que sólo la división de los oprimidos, mantiene el poder de los opresores; por eso cuidan tanto de fomentarla.

Los rencores que separan á los partidos populares, han sido lluvia benéfica para el árbol de la tiranía, con la que retoñaron sus casi muertas raíces y el caduco tronco produjo nuevas ramas que sustituyeron á las que un día consiguió arrancar el huracán revolucionario, producido por el aliento de un pueblo, un momento no más, de energía y unión.

Esa unión, esa energía, pero más firme, más duradera que entonces, es la que hoy solicitamos de todos los hombres de buena voluntad y la que esperamos ver en los trabajadores, si es cierto que quieren redimirse.

Y cuando alguno de los enemigos vengan á solicitar nuestra ayuda fingiendo amistad, no le escuchemos, pues si no es por lo menos antimonárquico, por liberal que aparente ser, no será más que un nuevo traidor que busca en nosotros savia nueva para el caduco régimen monárquico.

Ya lo hemos dicho: en la situación que atraviesa España no debemos considerar que existen más que dos partidos. La tiranía tiene, aunque no lo parezca, organizado el suyo. Organicemos nosotros el de la libertad y ya podemos dar la batalla, seguros de que obtendremos el triunfo.

MANUEL MORENO MENDOZA.

La huelga general

El día después de haberse publicado en estas columnas la semblanza que hice de Jaurés, recibí un folleto titulado «Por qué de la huelga general», con el cual un mi anónimo opositor, obrero tal vez, y por las trazas anarquista, tuvo la bondad de obsequiarme, realizando el obsequio con este autógrafo: «A D. Antonio Cortón, que aiabó á Jaurés por haber escrito en contra de la huelga general.»

A pesar de haber ya leído en los periódicos franceses el trabajo que en

lengua castellana se me enviaba traducido, hube de agradecer y de estimar el obsequio. Significaba, antes de todo, que se había leído con atención mi modesto trabajo, que había el deseo de discutirlo, que se aspiraba á convencerme. No ambiciono yo más. Soy obrero también. Pertenezco, por mi mala suerte, al proletariado intelectual, mucho más digno de compasión que el proletariado infeliz, que tiene por uniforme la blusa. Simpatizo, si no con todas, con la mayor parte de las reivindicaciones obreras. Pero después de esta declaración, en virtud de la cual digo adiós á toda esperanza de ser un día gobernador ó simple agente de policía, espero que no se me tendrá por un servidor del capitalismo, si añado que no me ha convencido el folleto sobre la huelga general.

Me sería muy grato discutir sobre tema tan importante y de tan viva actualidad siempre, con los que no piensen como yo y cuyas opiniones respeto. Juzgo, no obstante, que una discusión entre los adversarios y los defensores de la huelga general, no daría resultado alguno, ya que jamás, desde que el mundo existe, salió á luz de las discusiones, ni ninguno de los contendientes convenció al otro; más útil, más práctico sería, sin duda, que los defensores de la huelga general discutiesen el asunto entre sí, porque claramente se percibe que no piensan del mismo modo, ni están de acuerdo sobre los métodos que se rá preciso emplear para que la huelga general, una vez en acción, pueda terminar en plazo breve con la victoria de los huelguistas, que consiste sencillamente, según el folleto de propaganda, en «apropiarse inmediatamente todos los medios de producción.»

Será que yo no entiendo estas trovas de la propaganda socialista, lo indudable es que no me encuentro sumergido en el consabido mar de confusiones. En Febrero del año pasado, en los días de la huelga general, presencié un hecho que pudo darme alguna luz: vi pasar por la calle de San Ramón un carro cargado de carneros, destinados á una carnicería; un grupo, compuesto de mujeres y de chiquillos, y de algún hombre, que—dicho sea con toda justicia—no tenía trazas de ser obrero, se lanzó sobre el carro, haciendo huir al conductor y apoderándose á viva fuerza de lo que el carro contenía, y al pasar ante mí, con uno de los carneros al hombro, y haciendo alarde de su hazaña, una de aquellas audaces hembras, un espectador que estaba á mi vera le gritó con voz estentórea y al mismo tiempo que aplaudía: «Has tomado... ¡lo que es tuyo!»

Entendía yo, desde tal sazón, que aquella «doctrina» que vi entonces poner en práctica era la verdadera, y, por así decir, la «constitucional» de los socialistas en huelga. Es, á mayor abundamiento, la misma que abiertamente se propaga en el folleto á que he aludido. Pero he aquí que en el día de ayer, desde nuestra *Tribuna libre*, un defensor de la huelga general, ocupándose de los armamentos que se anuncian en la calle de Fernando VII, nos dice: «Nosotros creemos al obrero capaz de conquistar sus derechos en buena lid y hasta de apoderarse de un pan, si tanta es la necesidad; pero de una alhaja, ¡nunca!»

Yo entiendo lo mismo, á pesar de haber presenciado io de la calle de San Ramón; mas no hay, por lo visto, «tales carneros.» En opinión del escritor que habló ayer desde la *Tribuna* puede absolverse al saqueo moderado, á razón de panecillo por barba, y á condición—añado yo—de que los propietarios de las tahonas no secunden la huelga. Para ese caso, si el caso llega, tengo tomadas mis medidas, habiendo aceptado el ofrecimiento que me ha hecho *Levi Murgasi* de unos panecillos militares que ya saboreo con la imaginación; pero que mi caso particular no resuelve el problema general; y el problema que debemos plantearnos ó que deben plantearse y tratar de resolver los huelguistas, no es otro que este: ¿Cómo han de comer los huelguistas durante la huelga general?

Es necesario, antes de todo, que se pongan de acuerdo, y que al plantearse la gran cuestión que unos temen y que otros buscan, sepamos todos á qué atenernos. ¿Hasta qué punto llega el respeto del socialismo á la propiedad? ¿Qué quiere hacer con la propiedad el socialismo revolucionario? ¿Qué es lo que entiende por propiedad el socialismo evolucionista? Los socialistas — suele decirse — son los enemigos de la propiedad individual. Pero yo entiendo que al decir esto se abusa, acaso, de las fórmulas, porque los verdaderos enemigos de la propiedad individual, no son otros que los reaccionarios, los grandes financieros los inventores de los «truts» Si la propiedad individual estuviese bien repartida, ¿gestallarían, por ventura, los conflictos sangrientos que á todas horas lamentamos?

M. Jaurés—séame lícito volver á citarle—en un libro notable, titulado *Etudes socialistes*, reproduce fragmentos de un trabajo de Lisbknecht, en los que se dice que la democracia socialista «es el partido del conjunto del pueblo, á excepción de doscientos mil grandes propietarios, aristócratas, burgueses y sacerdotes», y que es «un deber del Estado el dar á los que puedan ser heridos en sus intereses por la abolición necesaria de leyes dañosas al interés común una indemnización». Sostiene, además, el gran pensador que el «sistema social nuevo»—al revés de lo que se afirma en el folleto de propaganda—no puede ser la obra de minoría, sino que ha de ser «la mayoría de los ciudadanos, la que, multiplicando poco á poco los borradores y los gérmenes, hará surgir, gradualmente, del caos capitalista, tipos variados de propiedad social, cooperativa, comunista y corporativa».

Según escribe Gabriel Deville, no pretenden los socialistas «la supresión de la propiedad individual»; su objeto, al contrario, es extenderla á todos, evitando que sea para algunos, privilegiados un medio de explotar á los demás hombres y dejando «las cosas en el estado en que se encuentran», cuando «los dos factores de la producción se hayan reunido en las mismas manos».

Esto es, por lo tanto, el socialismo, según se desprende de sus clásicos. No hay que hacer armamentos por una parte, ni recomendar, por la otra, ningún *minimum* de saqueo. Lo que hay que hacer, en los de arriba, es imponerles la caridad hacia el infeliz trabajador; y, en los de abajo, suplicarles que se pongan de acuerdo para

que después, como amigos y compañeros de infortunio, discutamos tranquilamente.

ANTONIO CORTÓN.

MAHON

Casino «Unión Republicana»

SECCION RECREATIVA

El jueves próximo 19 del actual dará este casino la última función lírica de la actual temporada en el teatro principal empezando á las ocho y media de la noche, poniéndose en escena la ópera española en tres actos del Mtro. Bretón

LA DOLORES

La suscripción de localidades no abonadas quedará cerrada á los socios el miércoles 18 á las ocho de la noche, en que se procederá en el local del casino al sorteo de aquéllas.

Se encarece á los afiliados del casino que tengan localidades abonadas y que no hayan de ocuparlas para la indicada función, se sirvan manifestarlo al encargado de la expendición de ellas, para que éste las pueda ceder á los demás individuos de la sociedad; y que los socios abonados procuren tomar sus respectivas localidades en el local del casino, de 3 á 7 de la tarde del jueves, en que la repetida función ha de celebrarse.

Para esta noche á las ocho y media están convocados los socios del casino «Unión Republicana» que forman parte de la Comisión recreativa organizadora de las funciones y bailes que para soláz de los afiliados á la sociedad y sus apreciables familias se vienen celebrando en la presente temporada.

Es de esperar asistan todos á la reunión, por tener que tratarse en la misma de un asunto que afecta á la marcha interior de aquella.

El «Bien Público» en su número de ayer, al dar cuenta del fallecimiento del maestro albañil de «La Industrial Mahonesa» nuestro estimado amigo y correligionario D. Juan Martí Nater, dice que el cadáver fue conducido al Cementerio Católico acompañado por muchos compañeros y amigos. En efecto, muchos fueron los amigos y compañeros que acompañaron el cadáver, pero no al Cementerio Católico sino al Cementerio Civil donde fué inhumado en la tarde del domingo y en el nicho número treinta y seis.

La verdad antes que todo, caro colega.

En el suelto que publicamos ayer referente á las letras que contiene la nueva bandera adoptada por los armadores de los buques veleros de esta matrícula, quisimos que salieran V. M., y resultó una C. en vez de la última. Creemos que el buen sentido de nuestros lectores subsanaría el *lapsus* que se nos escapó.

COMPRADLO

FRAGMENTO DE MIS MEMORIAS

POR

Nicolás Estevanez

Precio: 4 pesetas

Que los buenos republicanos y amantes de las letras se apresuren á com-

prar este encantador libro del venerable exministro de la Guerra de la República.

Se vende el libro en casa de don Fernando Fe, Calle de Carrera de San Jerónimo, 2.—Madrid.

AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESION DEL DIA 15 FEBRERO DE 1903

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Cossío y Cuenca y asistiendo los señores concejales Díaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Pons (don Bernardino), Petrus, Juan y Villalonga.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se desestimó una reclamación presentada por D. Pedro Cánovas, para que se elimine el perro de su propiedad del padrón formado para el cobro del arbitrio establecido sobre la raza canina, durante el corriente año.

Se nombró al escribiente de la Secretaría D. José Montoya para que actúe como Secretario en los expedientes de exención de este reemplazo y acto de declaración de soldados, toda vez que el Secretario de este Ayuntamiento es incompatible, por tener á un hijo suyo continuado en el alistamiento para dicho reemplazo.

Se nombraron los dos testigos que para los efectos prescritos en los artículos 62 y 63 del vigente Reglamento de la ley de Reclutamiento, deben declarar en los expedientes de exención de mozos del reemplazo del corriente año.

Y se levantó la sesión.

Teatro principal

Función para hoy martes 17 Febrero

A beneficio del aplaudido tenor

D. José Bugatto

quien tiene el honor de dedicarlo á la distinguida Sociedad

«Unión Republicana»

Se pondrá en escena por última vez la inspirada ópera de gran espectáculo en 5 actos del Mtro. Halevy

L' EBREA

**

Función para mañana miércoles

A beneficio de la tiple ligera

Doña Herminia Coso

quien tiene el honor de dedicarlo al elemento militar, en particular á los Sres. Jefes y Oficiales de la guarnición residentes en esta Ciudad y á sus distinguidas familias.

PROGRAMA

Primero

actos 2.º y 3.º de la ópera

Lucía di Lamermoor

Segundo

acto 2.º de la ópera

SONAMBULA

Tercero

el vals de la sombra hermosa ópera del maestro Meyerbeer

DINORAH

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 1'45.

Ha presentado la dimisión el subsecretario del ministerio de Marina la que le será aceptada. Se dice que ei no estar conforme con los planes del señor Sanchez de Toca, ha motivado la renuncia del primero.

Madrid 17, 4'10.

En Barcelona y en la Coruña continúa la tranquilidad.

Los huelguistas de Cádiz estan disgustados contra sus compañeros los catalanes, quienes fueron los que les impulsaron á que se declarasen en huelga.

Madrid 17, 7'20.

Se cree que la mayoría de los que forman en la agrupación tetuanista ingresarán en el siivelismo, haciendo la consiguiente declaración de ministeriales tan luego de verificada la reunión que preparan.

Madrid 17, 9'50.

En Málaga se ha celebrado un mitin por los partidos avanzados para pedir al gobierno la libertad de los condenados con motivo del proceso llamado la *Mano Negra*.

Madrid 17, 10'30.

Los tetuanistas han acordado reunirse en el Senado la tarde del viernes próximo, para resolver lo que proceda con motivo de la situación en que se hallan.

Madrid 17, 12'05.

En el mitin republicano celebrado en esta capital se abogó por la unión frente de la monarquía, victoreándose á la revolución social.

Madrid 17, 14'15.

Zaragoza.—En el discurso pronunciado por el señor Moret ante sus electores de esta capital, trazó la vida política del difunto Sagasta añadiendo luego, que no cree á nadie capaz de imitar el patriotismo que siempre le distinguió.

TELEGRAMAS DE LA «MARITIMA»

Barcelona 16, 9'20.

Fondeado «Menorquín» á las seis sin novedad.—Cabot.

**

Palma 17, 9'03.

«Isla Menorca» fondeado á las cuatro sin novedad.—Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 16 Febrero á las 16.

4 % interior.	77'35
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100.	97'00
Carpetas.	97'00
Banco España	484'00
Tabacalera.	425'00
Paris á la vista.	32'50 á 00'00
Londres id.	33'57 á 00'00

Comandancia de Marina

Senáforo de Bajoli 17

Barómetro 761'5

Viento N. duro

Mar gruesa

Cielo acelajado

Horizontes muy brumosos



Doña Margarita Taltavull y García

VIUDA DE VICTORY

ENTREGO SU ALMA A DIOS EL DIA TRECE DE LOS CORRIENTES

Fortificada con la recepcion de los Stos. Sacramentos

(Q. G. G.)

Los afligidos hijos D. Juan y D. Antonio, hijas políticas D.^a Florinda Gomila, D.^a Amanda Manella y D.^a Carmen Rojas (aunte), nietos, hermano D. Juan Taltavull, hermano político D. Juan B. Victory, hermana política D.^a Antonia Galens, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tener presente en su oraciones el alma de la finada y asistir al funeral que en sufragio de la misma se celebrará mañana miércoles á las diez en la iglesia parroquial del Carmen. Seguidamente tendrá lugar la Misa del perdón.

Mahón 17 Febrero de 1903.

No se invita particularmente.

Los Tmos. y Redmos. Señores Obispos de Menorca y de Jaén, se han dignado conceder cuarenta días de indulgencia á todos los fieles por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma de la difunta.

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores, á los cargadores de esta Isla, que devenguen un flete mínimo de «mil pesetas» por cuenta propia, á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen «quinientas» pesetas se les concederá ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahón 15 Enero 1903.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

A fin de evitar demoras en las salidas de Barcelona, de los vapores de esta Compañía se previene á los Sres. Agentes y cargadores que todas las guías en general deben ser visadas por el Sr. Novelle antes de presentarlas á la Aduana para su registro, sin cuyo requisito no les serán admitidas; y que para los embarques de los miércoles precisa que las guías que comprenda: mercancías

sujetas al pago de derechos de consumo que necesiten justificar en salida de depósito doméstico queden despachadas de Aduana los martes por la tarde.

Mahón 31 Enero 1903.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Subasta

El día 1.º de Marzo próximo y hora de las once tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea competente, la subasta y remate de las fincas siguientes:

Casa en esta ciudad calle de San Sebastián números 9 y 11.

Almacén situado en el Andén de Levante de este puerto conocido por «Recreo de la Unión»

Para informes al referido Notario.

PERDIDA

Se ha extraviado un reloj de plata de señora, desde la calle de Cardona y Orfila hasta el vecino pueblo de San Luis. La persona que lo entregue en esta imprenta será gratificada.

Imp. de Francisco Fabregues.

JUAN C. BALLESTER

Castillo, 24

COMISIONES * REPRESENTACIONES

Deposito de alcoholes, cañas, rons, coñags, aguardientes y licores de la casa G. Horrach Rosselló de Palma.

Especialidad de la fábrica Anis Santa María marca «Pantera».

Representante de la Alfombrera y fábrica de tegidos de Gabriel Vidal de Palma

Deposito de curtidos y elásticos.

ROTGAR

(Sastre)

Corte parisién. Confección esmerada. Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1. Moreras, 1

Escuela Liberal Republicana

Calle de la Luna, núm. 2.

HONORARIOS MODICOS

Clases diurnas y nocturnas